

trito, son: Tupátaro, 5 leguas de Maravatio, Jungaréo á 4 leguas, San Miguel el Alto, los inmediatos á Tlalpujahuá, nuestra Señora de la Concepcion Sinsingareo, San Lúcas Aporo y San Francisco Epungeo ó Epunguio.

DISTRITO DE ZITACUARO.

¿Con qué censo cuenta el distrito de Zitácuaro?
 Con 37,979 habitantes, distribuidos en 19,020 hombres solteros, casados y viudos, nacionales, 11 extranjeros y 18,948 mujeres célibes, casadas y viudas.

¿Qué ciudades y pueblos son notables en el distrito?

Las seis municipalidades que siguen:
San Juan Zitácuaro, Ciudad de Independencia, cabecera de su distrito y municipalidad, á 32 leguas al E. de Morelia, situada en los elevados montes de la cordillera central á los 19° 24' 16" de lat. N. y 1° 5' 33" de long. Occ. del mer. de Méx. Entre los pueblos mas heróicos y nobles, pudiera servir de modelo la antigua villa de Zitácuaro, hoy ciudad de Independencia; porque desde la mas remota antigüedad, ha sabido conservar su indes-

tructible amor á las garantías públicas; á la justa libertad y á las instituciones que aseguran la vida, la propiedad y la familia. Presa siempre de las desenfrenadas pasiones políticas, ha sufrido dos grandes incendios que han destruido la belleza de sus edificios y reducido á escombros y cenizas los hogares de los ilustres patriotas que allí han nacido y de los que se han avecindado; pero la historia le ha hecho justicia ya; y un poco mas adelante, se presentará como el dechado del honor, de la heroicidad y el patriotismo, para que los pueblos cultos imiten su conducta política, cuando se trate de la independencia y autonomía de la nacion.

En los pasados tiempos del régimen colonial estuvo nuestro distinguido Zitácuaro sugeto á Maravatio; mas en 1822 la villa fué declarada cabecera de su municipio y 5º partido en la division territorial. En este lugar se reunió la primera junta gobierno, independiente de la que fueron individuos los Sres. Morelos y Liceaga. Su industria, comercio y agricultura están en decadencia, y reclaman con la imperiosa voz de la justicia, la proteccion mas decidida del gobierno y la nacion. Su temperamento es templado y húmedo, sus naturales se dedican á los tegidos de lana y algodón, á la labranza, cria de ganados y algunos otros ramos. Su iglesia mas antigua fué construida por los RR. PP. Franciscanos. Es la

residencia de la prefectura, juzgado de primera instancia, administracion de rentas del Estado y subalterna de correos. Sus moradores se distinguen por su inimitable hospitalidad, su franqueza, y su lealtad.

San Simon de Agangéo, mineral y pueblo cabecera de su municipalidad, situado en la sierra, 7 leguas al N. Tlalpujahuá, 5 al E. de Irimbo y 8 de Zitácuaro á los $19^{\circ} 40' 22''$ de lat. N. y $1^{\circ} 3' 30''$ de long. al O. del mer. de Méx. Sus principales productos minerales son plata de fundicion, cuyas vetas y cintas corren de N. á S. plata bronceada, llamada *soroche*, cobre, plomo, hierro, caparrosa, magistral, cloruros y bromuros de plata. Cobre gris ó metal negro argentífero y plata sulfúrea vírgen. Su temperamento es frio y seco; su industria y comercio están en una espantosa decadencia; cuando este mineral como los demas existentes en nuestro territorio, pueden, sin exageracion, hacer feliz, no solo al Estado, sino á gran parte de la República. Sus edificios y labranza se resienten de ese estado de abatimiento y miseria, debido á la falta de proteccion, empresa, paz y brazos.

San Miguel Susupuato, pueblo cabecera de su municipio, situado cerca de la línea divisoria entre nuestro estado y el de México, no lejos del valle de Temascaltepec, hácia el S. de Copándaro el primero, á los $19^{\circ} 17' 32''$ de lat. N. y los $1^{\circ} 7' 18''$

de long. al O. del mer. de Mex. Produce trigo, maiz, frijol y frutas. Su temperamento es templado.

Santiago Tuxpan, pueblo cabecera de su municipalidad, seis leguas al NNO. de Zitácuaro, á los $19^{\circ} 34' 16''$ de lat. N. y los $1^{\circ} 7' 56''$ de long. Occ. del mer. de Méx. Está rodeado de elevados montes, su temperamento es templado; sus productos la labranza y cria de ganados. Su iglesia es obra de los religiosos franciscanos.

Jungapeo, pueblo cabecera de su demarcacion municipal, cinco leguas al NO. de Zitácuaro á los $19^{\circ} 28' 54''$ de lat. N. y los $1^{\circ} 10' 30''$ de long. al O. del mer. de Méx. Produce maiz, frijol, plátanos y frutas tropicales: su temperamento es caliente.

San Francisco Tuzantla, pueblo cabecera de su municipio, 12 leguas al SO. de Zitácuaro y 6 a NNO. de Ehandio, entre los rios de Zitácuaro y un brazo del Guadalupe, á los $19^{\circ} 6' 46''$ de lat. N. y los $1^{\circ} 18' 48''$ de long. al O. del mer. de Méx. Su temperamento es caliente, por hallarse en un vasto valle circundado de montes que si bien no son de suma elevacion, impiden á lo menos las corrientes de aire. Muy cerca de la poblacion corre el Zitácuaro que lleva desde el paso de la Vírgen, un regular caudal de agua, el que aumenta con las vertientes y arroyos que se le unen. Produce maiz, frijol, caña de azúcar con suma abundancia, en la

que elaboran muy poca azúcar, bastante piloncillo y aguardiente. Al frente de la iglesia hay unos corpulentos árboles que producen *caña fistola* de muy buena calidad.

Hay otros pueblos en el distrito como San Andrés Xilotepec, Santa María Apucio, San Miguel Timbineo, Santa Isabel Enandio, San Miguel Chichimequillas, San Francisco Coatepe, San Bartolomé del Monte, San Francisco el Nuevo, San Mateo del Rincon, San José Coategé, San Francisco Siraguato, San Márcos Turundéo, San Lucas Tiquicheo, Copándaro I y Chiranganguero.

DISTRITO DE HUETAMO.

¿Qué número de habitantes tiene el distrito de Huetamo?

Solteros, Casados y viudos 14,654 hombres nacionales y 5 extranjeros, y 14,940 mujeres célibes, casadas y viudas nacionales, y una extranjera; lo que hace subir el censo á 29,600 habitantes.

¿Qué villas y pueblos tiene el distrito?

San Juan Huetamo de Nuñez, villa cabecera del distrito y municipalidad de su nombre, 50 leguas

al SSE. de la capital del Estado, 30 de Tacámbaro y 7 de Zirándaro, situado en una estensa llanura á los 18° 17' 30" de lat. N. y los 1° 59' 58" de long. Occ. del mer. de Méx. Su temperamento es muy caliente y seco; sus producciones maíz, frijol, arroz, cacahuete, ajonjolí, sandías, melones y diversas frutas de tierra-caliente: fabrican mucho queso, porque el ganado vacuno es muy abundante. A siete leguas pasa el caudaloso rio de las Balsas. Es residencia del prefecto, administracion de rentas del Estado, juzgado de primera instancia y administracion subalterna de correos. Su comercio es muy regular, y mas en los domingos en que al mercado concurren de los pueblos comarcanos, haciendas y ranchos.

San Nicolás Zirándaro, pueblo cabecera municipal situado á la margen izquierda del rio de las Balsas, próximo á un arroyo que se desprende de la Sierra Madre, 7 leguas al SO. de Huetamo á los 18° 9' 16" de lat. N. y los 1° 20' 22" de long. Occ. del mer. de Méx. Su temperamento es muy caliente y seco no obstante estar á la orilla de las Balsas. Sus producciones son las mismas que las de Huetamo: la caza de venados, conejos y chachalacas es abundante, lo mismo la pesca del *bagre*. En 1864, 1865 y parte de 1866, estuvo establecida la maestranza militar, que surtió de municiones al

ejército del Centro; y en 1865, sirvió de seguridad á los prisioneros belgas, cangeados en Acuitzio en Enero de 1866.

San Juan Pungarabato, pueblo cabecera municipal, situado en la confluencia de los rios de Zitácuaro y las Balsas, á 4 leguas de Cutzamala, del Estado de Guerrero y 7 de Huetamo á las 18° 16" de lat. N. y 1° 25' 3" de long. Occ. del mer. de Méx. Su temperamento es muy caliente: sus producciones, maiz, frijol, chile, cacahuate, ajonjolí, algodón y cascalote: en sus haciendas y ranchos se cria mucho ganado vacuno y fabrican queso.

Los demas pueblos notables del distrito son: la Asuncion de Cutzio, la Navidad Puruchucho, San Lucas, Santiago, San Agustín, San Gerónimo, Tanguahuato y Tlapehuala.

DISTRITO DE TACAMBARO.

¿Cuál es el censo del distrito de Tacámbaro?

Hombres solteros, casados y viudos, nacionales 13,026 y tres extranjeros; mujeres célibes, casadas y viudas 12,871, lo que dá un total de 25,900 habitantes.

1540 donde se asentó la cabecera de la Provincia. Hoy se halla abandonada, y solo queda á sus naturales el pomposo título de ciudad y la fabricacion de su exelente loza de barro, perfectamente acabada y de mucho consumo en todo el Estado, en el de Guanajuato y Cesta-grande del de Guerrero. Sus producciones principales, son el maiz y otros cereales, y la pesca de los peces llamados *acámaras cuerepos* y *blanco* que venden en todo el territorio del Estado. Su temperamento es frio. En 1822 contaba con el censo de 2,500 habitantes, hoy con 4,852 en el todo de la municipalidad. Su comercio consiste en la loza que fabrican.

San José Uecorio, (lugar de la caída) pueblo situado en la parte meridional del lago al NO. de Pátzcuaro y entre las haciendas de Ibarra y Tzenzenguaro, lugar de ameno paseo con producciones de cereales, frutas y legumbres.

Santa María Tzentzenguaro, pueblo muy pequeño á la orilla meridional del lago y una legua al O. de Uecorio.

Santa Ana Ichapitiro, una legua al Occidente de Pátzcuaro y á la orilla del lago.

San Pedro y San Bartolomé Parco, pueblos pequeños á la orilla del lago. El primero una legua al Poniente de Pátzcuaro, y el segundo á dos leguas de la propia ciudad á la parte meridional del lago.

San Miguel Nocutzépo, pueblo situado á la parte occidental del lago á dos y media leguas, en un llano corto frente á la isla de Jarácuaro.

San Andrés Tocuaro, pueblo corto que se halla en la parte occidental del lago á tres leguas de la cabecera del distrito.

San Gerónimo Janicho, pequeño pueblo situado en la encantadora isla de su nombre á los $19^{\circ} 27'$ de lat. N. y los $2^{\circ} 12' 58''$ de long. Occidental del mer. de Mex. Es una de las mas bellas creaciones de la naturaleza en medio de las aguas dulces de un lago tan hermoso como el de Pátzcuaro: produce todo género de cereales, legumbres y frutas. Dista poco mas de tres leguas de la cabecera del distrito. Esta isla bien amurallada, es poco accesible y fatigaria á los sitiadores, como sucedió á las tropas realistas contra los independientes asilados en ella casi todo el tiempo de la lucha por la emancipacion de la patria. Sus habitantes son los mas cultos, civilizados y generosos de toda la familia tarasca. La moralidad y decencia es en ellos la primera cualidad que los distingue y que los hace dignos de la mas alta estimacion.

San Pedro Surumútaro, pueblo pequeño á una legua de Pátzcuaro al E. de San Bernardino.

Santa María Lucanajo, situado sobre la sierra, 3 leguas al E. de la cabecera del distrito.

Santiago Tupátaro pueblo distante cuatro leguas de Pátzcuaro al E. de la ciudad y situado entre unos cerros que llevan su nombre.

San Francisco Ihnatzio, pueblo situado en la parte Oriental del lago de Pátzcuaro, sobre una pequeña península á los $19^{\circ} 32' 11''$ de lat. N. y los $2^{\circ} 3' 57''$ de long. al O. del mer. de Méx. Dista de Pátzcuaro al NE. legua y media. Su temperamento es templado. Antiguamente se veia una gran pirámide; las *Yácatas* ó sepulcros de los monarcas y los restos de una elevada torre construida por su fundador. Tenia la *via de Queréndoro*, camino subterráneo por el que se comunicaban con la capital del reino. Su agricultura es poca y la ocupacion mas constante de sus moradores es la pesca.

San Francisco Pichátaro, pueblo situado seis leguas al O. de Pátzcuaro y sobre la sierra Occidental á la estremidad del lago. Su temperamento es frio. Sus producciones el trigo y el maiz: sus naturales se ejercitan en el corte de madera.

San Nicolás Sirahuen, pueblo 4 leguas al SO. de Pátzcuaro, á los $19^{\circ} 22''$ de lat. N. y los $2^{\circ} 12' 38''$ de long. Occ. del mer. de Méx. Cerca de este pueblo hay una laguna cuyas cristalinas aguas hacen el pescado blanco de gusto mas exquisito que el del lago. Sus habitantes se dedican al cultivo del trigo y maiz. Su temperamento es frio.

DISTRITO DE URUAPAN.

¿Cual es el censo del distrito de Uruapan y como está distribuido?

Su censo general es de 41,377 habitantes, distribuido en 20,953 hombres solteros, casados y viudos, nacionales, 3 extranjeros y 20,421 mujeres célibes, casadas y viudas.

¿Con cuantas municipalidades cuenta el distrito?

Con las cinco siguientes:

San Francisco Uruapan del Progreso, ciudad cabecera de su distrito y municipio, situada al confin de un estenso llano ó valle muy pintoresco, término de la cadena central de su cordillera y sobre la falda oriental de la sierra de Tancítaro á los 19° 20' 53" de lat. N. y los 2° 57' 15" de long. Occ. del mer. de Méx. Es la residencia de la prefectura, juzgado de primera instancia, administracion de rentas del Estado y subalterna de correos.

Uruapan debe calificarse como el paraíso de Michoacán, por su encantador aspecto, sus producciones, su clima, la belleza de sus paisajes, su hospitalidad y lo bien trazado de la poblacion, aunque

algunas calles son un poco quebradas, é incómodo su piso.

Esta poblacion fué fundada por el R. P. franciscano Fr. Juan de San Miguel en 1540, en los momentos en que se trasladaba la capital de la Provincia, de Tzintzuntzan á Pátzcuaro, por disposicion del ilustrísimo Sr. Quiroga. El busto del fundador permanece en la parte superior del frontispicio del antiguo convento de franciscanos, que despues ha servido de hospital. Dista de Morelia 28 leguas al SO.

La pureza de sus aguas cristalinas, los aromosos chirimoyos, cuyo embalsamador perfume se une al que respiran las mil flores que bajo estos árboles siembran los naturales, y que se mezclan con el delicado olor del azahar exhalado por los naranjos y limoneros; los preciosos arbustos del café, de calidad tan suprema como el que hay en el centro de la Arabia, el aseo de los edificios, la limpieza de sus calles, la gallardía y hermosura de sus mujeres, lo diáfano y sereno de su cielo, ponen ante la vista del viajero y del observador, uno de esos cuadros elocuentes y sublimes que conmueven las almas de esquisita sensibilidad y que hacen comprender de cuanto es capaz la omnipotente mano del Supremo Creador.

La ciudad se halla perfectamente orientada y

cuenta con los barrios de la Magdalena, S. Francisco, San Miguel, San Juan Bautista, Santiago, San Pedro, San Juan Evangelista y la Trinidad. El *Cupaticho*, origen del caudaloso Marqués, atraviesa la ciudad de E. á O. formando la pequeña, pero preciosa cascada la *Camela*, y á 3 leguas distante de la poblacion y despues de sepultarse el rio y salir nuevamente de la tierra, dá origen á la bellísima y encantadora cascada la *Tzaráracua* (harnero) la cual mereció los honores de los preciosos versos latinos que la compuso el R. P. de la Compañía de Jesus el Sr. Landiver, el mismo que nos describe el medicinal árbol que denomina *Huanita Urapensis*, que se halla cerca del molino del Sacramento. Esta poblacion ha sufrido varios incendios, y las cuestiones políticas han impedido su grandeza y desarrollo; y tanto mas, cuanto que es el centro del comercio de tierra caliente. En sus inmediaciones se producen los frutos de climas cálidos y frios, y sus haciendas de cria de ganados son casi las mejores del Estado por la pureza de las aguas, y lo saludable y oleoso de sus pastos.

En medio de tantas galas y naturales dones, se vé con pena que sus laboriosos naturales adolecen de esa cruel enfermedad llamada *buche*, que figura como una enorme quebradura en la garganta. Enfermedad endémica que debieran estudiar nuestros

médicos á fin de encontrar una destruccion del mal. Su industria consiste en hilados y tejidos de algodón que las indígenas, llamadas *guares*, hacen para su uso; en las jícaras perfectamente maqueadas, como las bandejas, pequeñas bateas y platos, y la curtiduría de pieles. Su comercio lo forman los ramos de azúcar, piloncillo, aguardiente, arroz, frijol, carne salada, legumbres, frutas, sal, algodón añil, lana y ganado vacuno.

San Ildefonso Taretan de Teran, villa cabecera de su municipio, situada en el declive de una loma, 7 leguas al SE. de Uruapan, á los 19° 16' 21" de lat. N. y los 2° 30' 58" de long. Occ. del mer. de Méx. de temperamento caliente, y por cuyo pié, pasa un rio pequeño que desagua en el de las Balsas. El camino para Uruapam, atraviesa por un elevado cerro unido á la serranía que forma la cordillera que pasa por Apatzingan. Está rodeada de productoras haciendas de caña, entre las que se distinguen la que se conoce con el mismo nombre de la villa y las de San Vicente, Nueva, Tahuejo y Tipitaro. En ellas se elabora una blanca y compacta azúcar, piloncillo y aguardiente. Sus demas producciones son maiz, frijol y otros granos, riquísimas frutas de clima cálido. El café que siembran en sus hermosas huertas es procedente de la hacienda de la Parota; es de muy buena calidad.

San Pedro Paracho, pueblo cabecera de su municipalidad, uno de los principales de la sierra y antiguo partido, situado á 8 leguas al N. de Uruapan y 13 al O. de Pátzcuaro: á los $19^{\circ} 27' 58''$ de lat. N. y los $2^{\circ} 44' 36''$ de long. al O. del mer. de Méx. Tiene una preciosa iglesia parroquial, perfectamente artesonada. Sus producciones son, trigo, maiz y otros cereales, frutas muy delicadas: su temperamento es frio y seco; la mayor parte de sus casas de madera de pino, como en casi todos los pueblos de la sierra. Su industria principal consiste en la fabricacion de sillas, bancos, guitarras y cajas pequeñas. Sus moradores se distinguen por la pureza de sus prácticas religiosas, su honradez y sus costumbres.

San Luis Nahuátzen, pueblo cabecera de su municipio, situado en la sierra 4 leguas al SO. de Zacapu y 8 de Uruapan á los $19^{\circ} 34'$ de lat. N. y los $2^{\circ} 37'$ de long. Occ. del mer. de Méx. de temperamento frio, rodeado de elevados pinos y otros árboles de construccion. Sus producciones son las de clima frio: su industria la curtiduría de pieles y fabricacion de zapatos que venden en varios mercados, como Uruapan, Zacapu, Purépero y otros.

San Francisco Cheran, pueblo cabecera de su municipalidad, situado en la sierra á poco menos de 2 leguas al O. de Nahuátzen á los $19^{\circ} 30' 26''$ de lat.

N. y los $2^{\circ} 35' 34''$ de long. Occ. del mer. de Méx., de temperamento frio: su produccion principal es el maiz. Sus naturales se ocupan en curtir pieles y hacer zapatos, únicos ramos de su comercio.

Los demas pueblos del distrito son: *Santa Cruz Tanáco* 3 leguas al S. de Paracho, de temperamento frio; produce maiz y maderas. *San Juan Capacuaro*, situado detras de una montaña á $4\frac{1}{2}$ leguas al N. de Uruapan y $3\frac{1}{2}$ al S. de Paracho; de temperamento frio, sus productos, como el anterior. *San Miguel Pomacuarán*, situado en la sierra, 2 leguas al O. de Paracho; de temperamento frio y cuyos naturales se ejercitan en hacer medias de algodón, y en la labranza. *Santiago Nurio*, 3 leguas al N. de San Felipe de los Herreros; de clima frio, sus naturales se ocupan en la hechura de sombreros corrientes de lana. *San Bartolomé Corocho*, pueblo de la sierra 2 leguas de Nurio. *Santa María Arantepacua*, 2 leguas al O. de Aranza, que dista una al E. de Paracho, de temperamento frio. *Santa María Urapicho*, 2 leguas al O. de San Mateo Ahuiran que está otras 2 al E. de Paracho. *San Andrés Turécuaro*, 4 leguas de Uruapan y 2 al E. de Capacuaro, de temperamento frio. *Santa María Cherrán el chico*, 2 leguas al E. de Tanaco. *Santa María Magdalena Quinceo*, 3 leguas al S. de Paracho. *Santa María Sevina* una legua al S. de Nahuát-

zen y 3 de Paracho. *Sta. María Comachuen* 2 leguas al N. de Sevina. *S. Francisco Jicalan*, situado una legua al S. de Uruapan; muy ameno; de temperamento templado; sembrado de bellisimas huertas que riega el Marqués; produce trigo, maiz, frijol y ricas frutas. *Sta. Catalina Jucutacato*, legua y media al S. de Uruapan; un poco cálido; produce magueyes, granadas, plátanos y diversas frutas de clima cálido: sus naturales se ocupan en maquear jícaras y bandejas: comercian con el trigo que cosechan. *San Lorenzo*, 4 leguas al S. de Uruapan, situado al principio de la sierra y de temperamento frio, produce excelente fruta. *San Francisco Corupo*, 10 leguas al NO. de Uruapan; de temperamento frio; sus naturales se ocupan en hacer moldes para formar el piloncillo y en la arriería. *S. Felipe de los Herreros*, 9 leguas al NO. de Uruapan en la sierra: sus naturales fabrican frenos, espuelas y otros varios objetos de hierro. *S. Juan Parangaricutiro*, pueblo situado en una planicie de la sierra, 8 leguas al O. de Uruapan á los $19^{\circ} 18' 54''$ de lat. N. y los $2^{\circ} 53' 30''$ de long. al O. del mer. de Méx.; produce trigo, maiz, haba, garbanzo, peras, manzanas, tejocotes y otras frutas de clima frio que es su temperatura, un poco húmedo. La industria consiste en el tejido de preciosas colchas y cobertores de lana, con resaltantes colores, que hacen los natura-

les, los que tambien se dedican al ejercicio de la arriería.

Santiago Tingambato, pueblo situado en el declive de la sierra de Pátzcuaro para el valle de Uruapan, 8 leguas al E. de esta ciudad y 7 al N. de la primera, á los $19^{\circ} 23' 57''$ de lat. N. y los $2^{\circ} 22' 44''$ de long. al O. del mer. de Méx. Produce con extraordinaria abundancia chirimoyas y ahuateates. Su industria es la labranza; su comercio muy corto, su clima frio.

San Angel Surumucapio, pueblo situado en la sierra 5 leguas al N. de Uruapan y 3 al S. de Tingambato á los $19^{\circ} 23' 20''$ de lat. N. y los $2^{\circ} 24' 36''$ de long. al O. del mer. de Méx.; de temperamento frio. *San Andrés Ziracuaretiro*, pueblo próximo á Taretan, 6 leguas al E. de Uruapan á los $19^{\circ} 17'$ de lat. N. y los $2^{\circ} 25' 30''$ de long. al O. del mer. de Méx. Este pueblo fué el primero de la antigua provincia donde se sembraron los plátanos que mandó traer de la isla de Santo Domingo el ilustrísimo Sr. Quiroga. Produce mucha fruta y caña de azúcar. Su temperamento es mas cálido que templado; su comercio es muy miserable y su industria la labranza.